

Hoti o Joti

Denominados también como Chicamo, Schicana, Yuana y Waru-wa-ru , constituyen un sólo grupo que se autodenomina Hoti (significa “persona” con sentido individual y “pueblo” en contraposición con otros grupos). Viven al suroeste del Estado Bolívar y el noreste del Estado Amazonas. Son cazadores, recolectores y conuqueros, cultivando plátanos y maíz. Tienen paravientos por vivienda, cubiertos con hojas de platanillo de cucurito y son muy buenos artesanos: hacen ollas de barro, tejen guayucos y chinchorros; realizan trabajos en madera, fibra y corteza de árbol. Su número se calcula en unos 661 habitantes.

Makiritare

Dicho pueblo de origen Caribe, ha sido uno de los más combativos ya que ha librado heroicas batallas frente a los Conquistadores. Se llaman a sí mismos Deyaruá que quiere decir “señor dueño de la selva”. De acuerdo al explorador Johannes Wilbert, se conocen tres subtribus de los Makiritare: “Los Mayoncon del Paragua y Caura, los Ye’kuana del Erebató y Ventuari y los Cunuhana del Cunucunuma”. Según el censo realizado en 1992 se les calcula en 3632.

Viven en los Estados Bolívar y Amazonas esparcidos a lo largo de los ríos Ventuari, Amazonas y Caura, así como en los tributarios. Entre sus trabajos más destacados podemos encontrar: fabricar famosas embarcaciones de una sola pieza (curiaras o bongos), un bongo de un árbol grande puede medir 20 mts de largo con una capacidad de unas 10 toneladas.

Caracterizados por ser un pueblo de gente muy fuerte, hacen viajes por selvas y ríos que duran hasta seis y más meses caminando intensamente, visitando los rincones más lejanos de la selva. A la habilidad de grandes navegantes se le agrega la de ser experimentados comerciantes.

Son pescadores y cazadores superiores, recolectores y agricultores de corte y quema, hacen casabe (tortas de harina de yuca amarga) y realizan cestas. Son personas verdaderamente robustas, pudiendo llevar durante muchos días cargas sobre sus espaldas de 40 a 50 kgs.

En el territorio Maquiritare están dos de los montes más altos del Amazonas: el Duída y el Marahuaca, considerado hasta ahora como el Monte Sagrado de este pueblo.

Guahibo

Estos indígenas que se autodenominan Hiwi, están esparcidos por ambos lados del Orinoco (desde el límite norte del Estado Amazonas hacia el sur muy cerca de San Fernando de Atabapo). Un poco más tierra adentro los hallamos ubicados en el poblado La Coromoto mezclados con criollos

Una parte de ellos son nómadas y otros sedentarios: los primeros viven de la recolección, la caza con arco y flecha, mientras que los asentados son agricultores por encontrarse este pueblo dentro de lo que se denomina como “zona de la yuca”.

Entre los insectos con que suman su dieta de proteínas, están las langostas de tierra que son muy abundantes al comienzo del verano y se las comen asadas a la brasa. Uno de sus condimentos famosos es la “catara” con cabezas de bachaco y ají picante, dentro del “yare” o zumo muy hervido de la yuca. Para combatir el hambre y el cansancio, mascan la corteza cocinada de un bejuco.

Este grupo por su cercanía a la creciente capital Puerto Ayacucho, ha sido víctima de la explotación, por ser la mano de obra peor pagada de la ciudad. Se calcula una población de 11.913 individuos.

Los proyectos “civilizadores” extra-locales de origen europeo, estadounidense y criollo, han ido transformando gradual y globalmente la tradición cultural de la civilización amazónica, cambiando, entre otros, el rumbo de flujos de bienes y servicios, el sentido de identidad y el sentimiento de pertenencia en los grupos indígenas

